



El Rol de Asocooptmayo en la representación gremial

Por: **Dayana Carolina Gómez Hernández**

El modelo cooperativo y solidario ha sido un motor de cambio en las comunidades al promover el trabajo asociativo y el desarrollo de los territorios. A lo largo de su historia, ha buscado unir a colectivos, empresas y cooperativas en asociaciones que desempeñen un papel crucial como representantes gremiales. En el departamento del Putumayo, encontramos a ASOCOOPMAYO, una entidad que cumple esta importante tarea.

“ASOCOOPMAYO es una entidad integradora que representa al sector solidario en el Putumayo. Su principal objetivo es la integración y representación del cooperativismo en el sur de Colombia. Se dedica a velar por los intereses y la defensa del cooperativismo y a consolidar el sector dentro del marco de su autonomía, aplicando de manera coherente los principios cooperativos”, mencionó Yenny Alejandra Legarda, directora ejecutiva de la asociación.

Actualmente, ASOCOOPMAYO está integrada por siete cooperativas: COOTEP, COACEP, COOMEGOP, COOTRANSBORADA, COOSURAMA, COOTRANSMAYO y UTRAHUILCA. Esta asociación opera en el departamento del Putumayo desde el 2011, año en el cual fue fundada y desde entonces ha trabajado incansablemente en la promoción y defensa del cooperativismo en la región.

“ASOCOOPMAYO se enfrenta a diversos desafíos, como la consolidación del gremio solidario en el sur de Colombia, ser un actor activo en el desarrollo social y productivo del territorio, y lograr visibilidad y representación del sector en diferentes escenarios”, expresó Yenny Alejandra.

La asociación tiene como objetivo dar a conocer y ampliar el número de asociados, gestionar recursos para el fortalecimiento y representación del gremio, y fortalecer la formación educativa de los líderes del sector. Está comprometida en seguir creciendo y contribuyendo al desarrollo sostenible de la región desde el trabajo asociativo,



ASOCOOPH Y ASOCOOPMAYO, juntos en el fortalecimiento del modelo.

cooperativo y comunitario; y es justo ese pilar asociativo lo que ha llevado a que entidades que hacen parte del sector, luchan en mantener su representación gremial, como es el caso de UTRAHUILCA y FUNDAUTRAHUILCA, quienes desempeñan un papel activo en el fortalecimiento de ASOCOOPMAYO. Su contribución se centra en apoyar la reactivación y consolidación de la asociación a través de formación en el ámbito solidario y económico.

Esta colaboración refleja el compromiso de estas dos entidades con el desa-

rollo y el fortalecimiento del cooperativismo en la región del Putumayo, así como la importante participación que ha tenido la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila – ASOCOOPH, la cual ha sido una organización guía y orientadora de dicho posicionamiento gremial en el territorio.

“Desde hace algunos años hemos venido apoyando en la consolidación de esa asociación en primer lugar, la apoyamos para que pudiera hacer su Asamblea General para su creación. Posteriormente, conjuntamente con la

cooperativa UTRAHUILCA y la Fundación UTRAHUILCA, hemos venido haciendo unas reuniones para fortalecer las responsabilidades de los directivos de la asociación. Asimismo, y a raíz del convenio que tiene el territorio con Coopermundo, siendo una agencia de cooperativas italianas”, comentó Israel Silva Guarnizo, director ejecutivo de ASOCOOPH.

En el territorio, Coopermundo ha gestionado un recurso para trabajar con su proyecto que han denominado ‘Colores’ - Comunidades Locales Resilientes, en donde busca el fortalecimiento de 27 organizaciones. Aquí ASOCOOPH acompaña el proceso e involucra de paso la participación de ASOCOOPMAYO en esta iniciativa.

El cooperativismo y la economía solidaria han experimentado un crecimiento significativo a nivel nacional. Las empresas cooperativas no solo se dedican a actividades comerciales, sino que también desempeñan un papel vital en la representación gremial y en la promoción de la participación de las comunidades. Este enfoque en el trabajo asociativo ha permitido que el modelo cooperativo se vuelva aún más visible y efectivo.

La representación gremial es esencial para cualquier sector, y el cooperativismo no es la excepción. Las asociaciones gremiales, como ASOCOOPMAYO, juegan un papel fundamental en la defensa de los intereses del cooperativismo en su región. Estas organizaciones trabajan arduamente para garantizar que las cooperativas tengan una voz unificada y que se promueva el desarrollo sostenible de sus comunidades.

ASOCOOPMAYO es un ejemplo destacado de cómo poco a poco una asociación gremial puede llegar a tener un impacto positivo en una región específica tras trabajar asociativamente con sus entidades. Su compromiso con la promoción y defensa del cooperativismo en el sur de Colombia ha permitido que las cooperativas de la zona busquen trabajar juntas para lograr un desarrollo económico y social sostenible.



“Somos la fuerza solidaria por un Putumayo mejor”



Con unidad velan por el cumplimiento de su objetivo misional como Asocooptmayo.

VENTANA SOLIDARIA



Asocooph está fortaleciendo esquemas asociativos agropecuarios



Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

El departamento del Huila, ha sido testigo de un ambicioso proyecto de fortalecimiento en el sector agropecuario, encabezado por la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila – ASO-COOPH, bajo la dirección de la coordinadora Lidia Ademir Quintero Ortiz.

del convenio 06/2022 el cual fue suscrito el 9 de diciembre de 2022, dando así el aval de inicio con un plazo de ejecución de 24 meses desde dicha fecha en mención.

Fases de Desarrollo

El proyecto se divide en tres fases de trabajo bien definidas. La primera fase se centra en la identificación y asistencia técnica de las organizaciones sin ánimo de lucro del sector agropecuario en el departamento del Huila. Durante esta etapa, se llevó a cabo una exhaustiva revisión de estatutos y reglamentos, con el objetivo de fortalecer la parte administrativa de estas organizaciones y, por ende, mejorar su capacidad de planificación y producción.



“Este proyecto, denominado ‘Fortalecimiento de los Esquemas Asociativos y Cooperativos del Sector Agropecuario del Huila’ tiene como objetivo impulsar la productividad y competitividad en la región a través de la colaboración y la cooperación entre diversas organizaciones sin ánimo de lucro”, comentó la coordinadora del mismo.

El proyecto busca beneficiar a un total de 1450 productores del sector agropecuario en el departamento del Huila, un número que ya ha superado con creces, con cerca de 1890 productores identificados y caracterizados en materia productiva.

“Según registros en Cámara de Comercio existen 2065 organizaciones sin ánimo de lucro que hacen parte del sector agropecuario en el departamento del Huila, sin embargo, al realizar el trabajo de campo se identificaron 435 en los 37 municipios, de las cuales se busca priorizar con este proyecto 130 de ellas”, relató Lidia Ademir.

“Se realizaron varias visitas a diferentes municipios donde se empezó a identificar las organizaciones con diferentes necesidades administrativas. Adicional a eso, se hizo una verificación de la caracterización organizacional que ya se había realizado por diferentes profesionales y se empezó a realizar un plan de mejora para la identificación de diferentes eslabones. Ya esta fase está llegando a su culminación con total éxito”, mencionó Jessica Alexandra Motta Álvarez, profesional en asesorías técnicas del convenio.



Gracias al equipo de profesionales que han acompañado a estas organizaciones en los 37 municipios del departamento, así como el gran esfuerzo en conjunto entre la Gobernación del Huila, la Secretaría de Agricultura y Minería, y la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila (ASOCOOPH), este proyecto vio la luz tras la firma



Fortaleciendo los activos del sector en el Huila

VENTANA SOLIDARIA



O PORAPA



**CORCACAO RIVERGAN
DE RIVERA - HUILA**

Foto suministrada



ISNOS

Foto suministrada



**GRUPO ASOCIATIVO DE PRODUCTORES
DE LA VEREDA LAS MERCEDES DEL MUNICIPIO
DE TELLO "GAPROMER".**

Foto suministrada



PITALITO

Foto suministrada



**PAICOL
ASPABAC y AMACPAICOL**

Las actividades desplegadas por estos profesionales son variadas y comprensivas. En primer lugar, se brinda apoyo en la reglamentación jurídica y contable para lograr una nivelación normativa en las organizaciones. En segundo lugar, se enfocan en las prácticas de buen gobierno, evaluando procesos assemblearios, comités y órganos de administración y control. Finalmente, se aborda la gestión de los asociados y de las organizaciones, incluyendo aspectos administrativos, planta física, insumos, herramientas, hojas de vida, empleados y planificación estratégica.

Por otra parte, la segunda fase del proyecto enfatiza en la enseñanza: "Aquí nos enfocamos en la caja de herramientas como lo son capacitaciones, formaciones en el sector solidario, entre otros conocimientos brindados por nuestros profesionales que integran el equipo de trabajo; además, nos enfocamos en presentarles unos productos importantes como planes de negocios, planes ambientales, planes de marketing y la creación de páginas web", explicó la coordinadora Lidia Quintero.

Este proyecto también pretende crear la red de productores con una figura de segundo nivel, es decir, se conformarán 15 cooperativas de se-

gundo nivel para fomentar el trabajo asociativo en las regiones.

Avances

"Estamos en la culminación de la primera fase, que tiene que ver con la identificación y la asistencia técnica, esa asistencia técnica está orientada a la parte legal y estatutaria para que desde esa parte administrativa se fortalezca también la parte de la planeación productiva, hacia una sostenibilidad de la comercialización de esos productos en el mercado local y en las compras públicas. El siguiente paso es capacitar a los productores, quienes deben entender la importancia de sus organizaciones ya que estas son una herramienta fundamental para la transformación de los territorios", resumió la responsable del proyecto.

Un futuro promisorio

El proyecto de fortalecimiento de los esquemas asociativos y cooperativos en el sector agropecuario del Huila promete un futuro promisorio para la región. Con una sólida base legal y administrativa, así como una red de cooperativas de segundo nivel, se espera que la colaboración y la productividad en el sector agropecuario alcancen niveles nunca antes vistos.

Las entidades que respaldan este proyecto coordinado desde la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila, están trabajando incansablemente para transformar el panorama agrícola del departamento y asegurar un desarrollo sostenible para la comunidad de productores. Con cada fase del proyecto, se acerca más el día en que el Huila se destaque como líder en la producción agropecuaria, así como en la representación del modelo cooperativo y solidario en los territorios.



Sector cooperativo y Alcalde de Neiva definen ruta de implementación para la Política pública de economía solidaria, social y popular

Por: **Luis Alberto pescador Solano**

El alcalde de Neiva, Gorky Muñoz Calderón, con la presencia de delegados de la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila, ASOCOOPH, instaló el Comité Local de Impulso, Seguimiento y Verificación para la Implementación de la Política Pública de Economía Social, Solidaria y Popular, tal como fue aprobada mediante el acuerdo 009 de 2023.

Muñoz Calderón indicó que en la jornada adelantada en el despacho principal del alcalde, se lograron avances significativos para llevar a cabo la política pública, la cual promete transformar a la comunidad.

“Este tema es importante porque se va a activar una estrategia para la gente menos favorecida: el vendedor informal, mototaxista, el pequeño y mediano empresario, y el emprendedor. Ese es un componente que nos genera una estrategia para la reactivación económica en gran magnitud”, sostuvo el Alcalde.

El Comité de Política Pública de Economía Social, Solidaria y Popular está compuesto por 15 personas comprometidos con el progreso de Neiva, entre ellos están secretarios y jefes de dependencias de la Administración Municipal; líderes del sector solidario, representantes del sector empresarial y de las economías populares, así como expertos en diversas áreas.

Israel Silva Guarnizo, director Ejecutivo de Asocooph, se refirió a la reunión: “aquí vamos a generar una dinámica y toda una articulación entre el sector público y privado, así como con la economía



La alcaldía de Neiva trabaja con ASOCOOPH proyectos comunitarios que están fortaleciendo a la economía local.

solidaria, el gremio y las organizaciones, generando motivación e inclusión para que realmente Neiva sea destacada nuevamente, porque ya somos la segunda ciudad con política pública. Pero lo más importante, es que logremos tener realizaciones efectivas en la ciudad, para que las condiciones de vida de nuestros habitantes siga mejorando de una manera muy positiva”, puntualizó.

La ruta

Para conocer la manera en que se pondrá en acción el comité dialogamos con la secretaria de Competitividad, Maryeli Pérez León, quien afirmó que: “en primer lugar, se aprobó el reglamento de funcionamiento del comité, estableciendo así las bases sólidas para un trabajo conjunto; segundo, se propuso un cronograma para poder trabajar el plan de acción para el año 2024 de esta política pública”, precisó la funcionaria.

Este plan de acción será la hoja de ruta que permitirá desarrollar los componentes estratégicos identificados en la política pública; su implementación beneficiará

a todos los ciudadanos neivanos, por eso otro de los compromisos que quedaron pactados fue que durante los meses de septiembre y octubre, el Comité va a estar trabajando con los cinco sectores que quedaron implícitos dentro de la política pública, para agilizar la implementación y permitir que ellos se empoderen de estos procesos.

Lo anterior es el resultado de un fuerte trabajo comprometido que han venido realizando los líderes del sector solidario y cooperativo en la región, quien con el desarrollo de proyectos y excelentes resultados, han logrado convencer a las comunidades que la mejor manera de salir del capitalismo mundial es la asociatividad.

Contexto

Durante la pasada Asamblea Nacional de la economía solidaria, social y comunitaria que se llevó a cabo en la capital opita, el presidente de la república Gustavo Petro destacó el excelente trabajo asociativo que ha venido realizando la Asociación de Cooperativas y Emprmas Solidarias del Huila, ASOCOOPH, por sus comunidades, el desarrollo local, la economía de la región y la construcción de políticas públicas.

Fue precisamente por ese último punto de construcción de

políticas públicas que Neiva fue la ciudad escogida para dicho encuentro, ya que en un trabajo articulado entre el sector cooperativo organizado en la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila, ASOCOOPH, el alcalde Gorky Muñoz, y el concejo de Neiva en cabeza del cabildante Jaime Unda, se logró aprobar y firmar la Política pública de economía solidaria, social y popular, convirtiendo a Neiva en la segunda ciudad del país con una Ley para el gremio solidario.



Para el gobierno nacional el Huila es una de las principales zonas para la implementación de sus políticas y apuestas del cambio.



El apoyo y respaldo del alcalde y el concejo de Neiva han sido fundamentales para la construcción de la Política.